

... "extremo" estado, el estado "extremo" de la empresa de las cargas derivadas de las relaciones...

Las consecuencias de esta contradicción son aún mayores, todo enunciamos aquí una, que sería ya por sí misma tema de una extensa investigación: en la ciudad hay desperdicios de recursos humanos, esto es lo propio de la economía de aglomeración capitalista; toda industrialización requiere transferencia de actividades, pero cuando con esto...

La marginación tiene sus raíces en las zonas rurales. Existe una marginación gubernamental y política que funciona en la neutralización de conflictos, su principal interés es no permitir la concentración de poder. Por otro lado se acepta la forma institucionalizada de protesta donde se cubren las quejas y las demandas.

La estructura agraria sostiene la relación dependiente entre habitantes de las zonas rurales y el sistema político. El fenómeno de la marginación ha debido ser explicado como un resultado de la economía dependiente de nuestros países.

(1) Cfr. Singer, Paul, Economía Política de la Urbanización. Ed. Siglo XXI, México 1975, Pág. 37.

ises latinoamericanos pero una explicación así, tal como la encontramos en Castells y Quijano deja de lado una gran cantidad de factores propios e internos del problema; sería negar las luchas de clases que se dieron en nuestro país -- "en el interior" y que pretendieron dar forma a nuestra economía. Para encontrar la significación correcta del fenómeno de urbanización en un país, es necesario saber si en un país la migración es causada por factores de cambio o de estancamiento.

La explicación parcial de lo que hablamos arriba supone muy implícitamente que el capitalismo nacional produjo una urbanización equilibrada que la dependencia extranjera vino a degradar introduciendo el capital monopolístico. (3).

Castells caracteriza la urbanización dependiente como un proceso creciente y acelerado "que genera aglomeraciones gigantescas en lapsos muy cortos, un proceso de terciarización de la economía incontrolable y esa constitución de grandes concentraciones de población sin desarrollo equivalente de la capacidad productiva, a partir del "Exodo Rural" no asimilará los migrantes en el sistema económico urbano...". (4)

Obviamente esta caracterización debe aún ser explicada. La urbanización es un fenómeno que está en relación con el empleo, a través del tiempo, produce cada vez mayor...

(3) Cfr. Singer, Paul, Economía Política de la Urbanización. Ed. Siglo XXI - México 1975. Pág. 79

(4) Cfr. Singer, Paul, Economía Política de la Urbanización. Ed. Siglo XXI - México 1975. Pág. 80

BIBLIOTECA UNIVERSITARIA "ALFONSO REYES"

Las latinoamericanas pero una explicación así, tal como la encontramos en Castilla y Quijano de lado una gran cantidad de factores propios e internos del problema; sería -- negar las luchas de clases que se dieron en nuestro país -- "en el interior" y que pretenden dar forma a nuestra economía.

La explicación parcial de lo que hablamos arriba supo -- ne muy implícitamente que el capitalismo nacional produjo una urbanización espúriamente que la dependencia extranjera véno a degradar el capital monopolístico. (3)

Castilla caracteriza la urbanización dependiente como un proceso creciente y acelerado "que genera aglomeraciones gigantescas en lapsos muy cortos, un proceso de terciarización de la economía incontrolable y esa constitución de grandes concentraciones de población sin desarrollo educativa de la capacidad productiva, a partir del "Exodo Rural" no asimilada los migrantes en el sistema económico urbano...". (4)

Obviamente esta caracterización debe ser explicada. La urbanización es un fenómeno que está en relación con

(3) Cfr. Singer, Paul, Economía Política de la Urbanización. Ed. Siglo XXI - México 1975. Pág. 79
(4) Cfr. Singer, Paul, Economía Política de la Urbanización. Ed. Siglo XXI - México 1975. Pág. 80

el desarrollo, de las fuerzas productivas. Su velocidad depende de los siguientes factores: crecimiento demográfico, y migración rural (factores de expulsión).

Este fenómeno creemos que se da en forma mucho más notable. Para encontrar la significación correcta del fenómeno urbanización en un país, es necesario saber si en un país -- la migración es causada por factores de cambio o de estancamiento; en el primer caso la urbanización es el resultado -- del desarrollo de las fuerzas productivas, el segundo caso refleja la incapacidad del sistema económico para responder

C. - PROCESOS POLITICOS.
al crecimiento demográfico. La estructura ocupacional actual presenta mayores dificultades de absorción al exigir -- mayores niveles de educación formal y de especialización en el trabajo. En consecuencia, en la actualidad no basta contar con algunos años de educación formal para obtener adecuados niveles ocupacionales y de ingreso. más que la mani-

festación de otra contradicción mayor en el seno mismo de -- * La educación parece tener influencia a más largo plazo la economía de las ciudades, aquella que hay por el desarrollo de la producción y la división del trabajo que crea la quiere también cada vez mayor importancia la experiencia la acumulación. (5)
bora y el entrenamiento en oficios especializados.

La subordinación de las instituciones estatales, en este * El aumento de los requisitos educacionales para conseguir empleo, a través del tiempo, produce cada vez mayor número

de personas con educación media y superior. Si la oferta de recursos (expulsión de manos calificadas) es mayor -- 12 y 13.
que la generación de empleo, es de esperarse que las exigen

BIBLIOTECA UNIVERSITARIA "ALFONSO REYES"

cias educacionales para lograr trabajo aumentan, sin que ésto traiga un correlativo aumento de salarios. La población urbana.

Este fenómeno creemos que se dá en forma mucho más notable en las zonas prósperas urbanas que en el resto del país y por lo tanto, el sistema educativo sirve más como "filtro social" que como canal de movilidad social, ya que son los grupos mejor situados socialmente, quienes tienen mayor acceso a él. La lucha entre dos intereses marcadamente antagónicos. Esta contradicción es velada por la C.- PROCESOS POLITICOS.

Dentro de la economía urbana las masas migrantes constituyen una fuerza de trabajo no empleada, que al demandar servicios y no ser rentables, adquieren por este mismo hecho, una posición política contraria a la lógica del sistema capitalista. Esta contradicción no es más que la manifestación de otra contradicción mayor en el seno mismo de la economía de las ciudades, aquella que hay por el desarrollo de la producción y la división del trabajo que crea la acumulación. (5)

La subordinación de las instituciones estatales, en este dinamismo de la acumulación, en detrimento de las condiciones

(5) Cfr. Borja, Jordi, Movimientos Sociales Urbanos. Ed. -- SIAP -- Planteos, Buenos Aires, Argentina, 1975. Págs. -- 12 y 13.

ciones de consumo, genera una política urbana de necesidades, con respecto a las demandas crecientes de la población urbana.

Estos tres requisitos que Borja (6) presenta, son las tres Las masas marginadas establecen movimientos reivindicativos urbanos para evitar las degradaciones de sus condiciones de vida, esto las enfrenta con las instituciones estatales como agentes de la política urbana, trayendo en consecuencia una resultante: La lucha entre dos intereses marcadamente antagónicos. Esta contradicción es velada por la capacidad de las masas populares de reproducir economías de subsistencia, similares a las zonas rurales, o por la capacidad de la economía urbana de absorber de alguna forma las demandas que estos grupos presentan. Con un análisis somero de la estructura económica urbana capitalista, podemos concluir, que estas posibilidades de suavizar la contradicción básica, son muy limitadas.

Para que estos grupos constituyan realmente un movimiento urbano, con resonancia política, requieren de conciencia y de organización; esto llega a gestarse sólo mediante:

a) Información explícita de la inaceptabilidad de sus condiciones.

b) Conversión de sus necesidades individuales en reivindicaciones grupales.

(6) Cfr. Borja, J., Movimientos Sociales Urbanos. Ed. SIAP. Planteos, Buenos Aires, Argentina, 1975. Pág. 16.

cia educacionales para lograr trabajos aumentan, sin que se to. traiga un correlativo aumento de salarios. Este fenómeno creamos que se da en forma mucho más notable en las zonas pródigas urbanas que en el resto del país y por lo tanto, el sistema educativo sirve más como "filtro social" que como canal de movilidad social, ya que son los grupos mejor situados socialmente, quienes tienen mayor acceso a él.

C. - PROCESOS POLITICOS.

Por tanto de la economía urbana las masas marginadas constituyen una fuerza de trabajo no empleada, que al demandar servicios y no ser rentables, abandonan por este mismo hecho, una posición política contraria a la lógica del sistema capitalista. Esta contradicción no es más que la manifestación de otra contradicción mayor en el seno mismo de la economía de las ciudades, aquella que hay por el desajuste de la producción y la división del trabajo que crea la acumulación. (5)

La subordinación de las instituciones estatales, en el dinamismo de la acumulación, en detrimento de las cond-

(5) Cfr. Borja, J., Movimientos Sociales Urbanos. Ed. SIAP. Planteos, Buenos Aires, Argentina, 1975. Págs. 12 y 13.